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Chers parents et amis, 

Il y a si peu de neige en ces temps de réchauffement climatique que lorsqu’elle 

arrive, nous collons notre nez à la fenêtre pour la voir habiller la forêt de son 

immense manteau blanc. La neige a ceci de merveilleux : elle instaure un climat 

de paix et de silence que l’on aimerait voir s’installer dans notre monde actuel, si 

blessé par le bruit et la violence. Certaines d’entre nous ont profité de ces 24 

heures lumineuses pour aller marcher à pas feutrés autour du monastère et 

goûter la beauté de la nature. Pendant ce temps, quatre sœurs étaient à Angers 

pour le Chapitre Général, l’organe de gouvernement de notre congrégation. C’est 

toujours un grand moment que la célébration d’un chapitre ; celui-ci a duré 

douze jours et a commencé par une journée de prière et de partage spirituel avec 

quelques personnes proches de nos communautés. Ce fut pour beaucoup d’entre 

eux une découverte du monastère d’Angers et de ses habitants dont nos deux 

soeurs Elisabeth et Geneviève. Ce fut aussi une belle journée de connaissance 

mutuelle et d’approfondissement de notre charisme. Marie-Hélène,  présidente 

de l’association des Amis, Bernadette et Julian représentaient notre monastère. 

Les sœurs capitulantes (4 de Prailles, 2 de Jérusalem et 4 de Bouzy-la-Forêt) sont 

ensuite parties trois jours à l’abbaye des Gardes pour discerner ensemble 

comment avancer en congrégation dans les années à venir. Elles étaient 

accompagnées par sœur Rachel et Jean-Brice qui, avec la pédagogie ignatienne 

adaptée à un groupe, ont conduit les sœurs à se redire ensemble le trésor 

spirituel de la Congrégation et à envisager la route jusqu’à 2027. L’alliance avec 

des laïcs qui entourent nos communautés s’est confirmée. A nous de la mettre en 

œuvre avec sagesse et de poursuivre la réflexion avec tous ceux qui le désirent. 

En revenant au monastère d’Angers le 17 novembre, nous étions fin prêtes pour 

les rencontres prévues avec deux sœurs de saint François (sœur Corinne, 

supérieure générale, et sœur Brigitte), puis avec Mère Christophe, abbesse de 

Jouarre, pour le travail de suivi avec Jean-Marc Liautaud et Pascal Michel et pour 

les décisions plus concrètes à prendre. Rien de révolutionnaire mais un 

approfondissement de nos décisions de 2021 et une confiance renforcée dans le 

Seigneur qui nous ont fait du bien et nous ont confortées sur le chemin que nous 

empruntons. 

Nous sommes rentrées pour l’Avent et pour reprendre la vie communautaire 

ordinaire que nous aimons et qui n’est jamais banale. Maintenant vient le temps 
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de transmettre ce que nous avons vécu en Chapitre et à chaque communauté de 

baliser quelque peu les trois années qui viennent. 

Tout au long de l’année passée, sous la houlette de Céline Calmet, nous avons 

poursuivi nos rencontres avec des amis désireux de coopérer avec la 

communauté et de réfléchir avec nous à l’avenir de notre monastère. La dernière 

rencontre, le 18 octobre, fut particulièrement riche avec la présence de Mère 

Marie, abbesse de la Rochette (Savoie), qui a bien voulu venir jusqu’à nous pour 

nous parler de leur maison d’alliance et de Christophe Goubier, directeur de 

l’Espace Bernadette à Nevers. Notre évêque avec son conseil est venu aussi 

l’après-midi pour s’informer de notre démarche avec les laïcs.  

La présence de Julian et Bernadette depuis mars dernier pour une année 

expérimentale auprès de nous fortifie aussi notre espérance ; nous construisons 

avec eux une relation d’entraide mutuelle et nous apprécions leur disponibilité et 

leur participation active à la liturgie des heures. C’est un beau cadeau que nous 

évaluerons ensemble au printemps prochain, s’ils ont tenu tout l’hiver dans notre 

forêt, belle mais aussi austère…  

L’association des Amis du monastère a également poursuivi son travail si 

précieux auprès de la communauté, avec les journées coup de main qui ont vu 

plusieurs nouveaux nettoyer, poncer, tailler, ratisser… L’organisation de 

l’assemblée générale et des journées d’amitié demande aussi beaucoup de 

présence, de coups de fil et de précision. Le 14 avril, Marie-Claire Heinry, après 

neuf années de présidence, a passé la main à Marie-Hélène Gorget. Un immense 

merci à elle pour ces années de labeur au service du monastère et de son 

rayonnement. Le 29 septembre, nous sommes partis en forêt, guidés par M. 

Marcellot de l’ONF. Ce fut un très bel après-midi de découverte des arbres et 

des sous-bois de la plus grande forêt domaniale de France. Une quarantaine 

d’amis, avides de respirer le bon air de la forêt et de son humus, ont participé à 

cet après-midi de marche avec quelques sœurs qui se sont jointes à eux.  

Le 29 juin, nous avons vécu notre troisième journée Trait d’union avec tous ceux 

qui désiraient mieux connaître saint Benoît et sa Règle. Encore une riche journée 

où la qualité des ateliers et des participants a largement compensé le petit 

nombre de présents.             

Remontons maintenant l’année écoulée : elle a démarré avec un covid, certes 

léger, qui nous a confinées néanmoins et a réduit à leur plus simple expression 
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les offices du tournant de l’année ; pour l’Epiphanie heureusement, nous étions 

presque toutes debout et nous nous sommes retrouvées avec joie au noviciat 

pour déguster un bon chocolat chaud et voir les Rois mages. 

Février fut marqué tout d’abord par le départ de sœur Marie de l’Immaculée 

Conception, qui a rejoint la communauté annonciade de Thiais après une année 

passée ici ; nous l’avons remerciée en musique avec Pierre et le loup en ombres 

chinoises : pas mal du tout ! Puis la solennité de sainte Scholastique nous a 

réunis, frères de Fleury et sœurs de Bouzy, avec beaucoup de joie malgré le 

temps maussade. Après la messe où nous alternons les pièces grégoriennes, le 

repas toujours délicieux de nos sœurs cuisinières et l’office de none, nous nous 

sommes retrouvées pour les Bouzylympiades de rigueur cette année, préparées 

par sr Raphaëlle. Trois équipes mixtes ont rivalisé de force et d’endurance pour 

remporter la médaille d’or ! Les rires et les encouragements fusaient dans le 

cloître de l’hôtellerie… Les photos en disent long sur l’ambiance chaleureuse. 

Quelques jours auparavant, sœur Elisabeth de la Trinité était allée à Versailles 

pour l’assemblée générale du site www.vie-monastique.com qui cherche à faire 

connaître la vie monastique aux jeunes. Elle y a entendu une conférence 

passionnante sur la génération Z, celle des personnes nées entre 1995 et 2005, et 

a découvert le lycée saint Jean Hulst qui a magnifiquement bien accueilli moines 

et moniales de toutes couleurs pendant 24h. 

Avec sœur Caroline de Vanves, qui a passé aussi une petite année ici, et notre 

amie Joëlle, nous sommes parties au Bénin le temps d’un après-midi : 

d’innombrables photos, mais aussi des fruits, du tissu, des jeux et des boissons 

exotiques nous ont fait croire un moment que nous étions à Porto Novo, dans la 

famille de sœur Caroline, immergées dans une autre culture. Sœur Caroline 

nous a initiées aussi à sa délicieuse cuisine locale avant de nous quitter en juillet 

pour un séjour dans son pays, puis un retour dans sa communauté de Vanves.    

Pendant le carême et le temps pascal, nous avons lancé en congrégation, pour 

nos amis et tous ceux qui le désiraient, une lectio divina en ligne. Mère Marie, 

depuis Jérusalem, faisait un petit topo sur un psaume choisi en fonction du temps 

liturgique. Nous poursuivions par un temps de silence, puis, en petits groupes et 

en plenum virtuels, nous essayions de partager ce que la Parole de Dieu nous 

disait profondément. Expérience un peu onéreuse pour nous car l’heure qui 

arrangeait l’ensemble du groupe était la soirée, mais beaucoup ont apprécié ce 

http://www.vie-monastique.com/
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moment biblique qui a renforcé la fraternité entre les communautés et les laïcs 

gravitant autour d’elles.  

En mars, ce fut le grand départ pour sr Raphaëlle ! Elle témoigne : « Je suis allée 

passer un temps dans un autre monastère du 8 mars au 4 juin. Ces trois mois ont 

été l'occasion de découvrir une communauté plus nombreuse et surtout une vie 

de noviciat avec d'autres jeunes de mon âge. D'abord difficile, ce séjour m’a 

finalement permis de faire un vrai chemin de discernement et 

d'approfondissement de ma vocation. Encore un grand merci aux bénédictines 

de Pradines pour l'accueil que j’ai reçu et l'intégration à la vie communautaire. 

Cela a permis également de tisser des liens plus étroits entre les noviciats et entre 

les communautés elles-mêmes. Petite anecdote qui dit l'attention et l'accueil des 

sœurs de Pradines jusqu'au bout : suite à un cours sur le monachisme au Moyen-

Âge, sœur Elie (la maîtresse des novices) a organisé une journée "Pèlerinage 

médiéval". Nous sommes parties de l'abbaye le matin pour passer dans différents 

prieurés clunisiens avant de nous rendre à Cluny même. Cette excursion était 

initialement prévue le mardi 4 juin. Mais comme c'était le jour de mon retour à 

Bouzy-la-Forêt, sœur Elie l’avait avancée au 31 mai pour que je puisse y 

participer. Journée remplie d'émotions pour toutes et je pense qu'elle restera 

gravée dans mon cœur encore longtemps ! » 

Avec le retour du printemps, les sœurs sortent de leur terrier et commencent 

leur retraite annuelle : sœur Hallel-Marie au centre spirituel de la Pomarède, 

situé en surplomb d’un magnifique lac du Cantal, sœur Elisabeth de la Trinité en 

Belgique, au Forum Saint-Michel de Bruxelles. L’été ne fera qu’amplifier le 

mouvement, les sœurs préférant le soleil à la pluie et au froid ; mais cette année 

elles en furent pour leur frais ! Sœur Paula, après l’assemblée générale du SOB 

(service des oblatures bénédictines) est restée à l’abbaye de la Pierre-Qui-Vire 

pour sa retraite ; elle a pu ainsi méditer le bel enseignement du frère Patrick 

Prétot sur la liturgie, école de vie spirituelle, donné à tous les oblats, oblates, 

maîtres et maitresses des oblats présents. En juillet, sœur Anne et sœur 

Raphaëlle sont parties à Prailles, d’abord pour accompagner une retraite avec des 

sœurs de saint François, avec qui elles ont découvert les lieux de mémoire 

protestants… sans jeunes malheureusement ! Sœur Anne est restée plus 

longtemps à Prailles pour y faire sa retraite. En août, ce sont sœur Monique, 

sœur Pierre-Marie et Mère prieure qui ont pris leur temps de retraite et ont 

abandonné leurs sœurs, quelque peu débordées ! En effet, l’hôtellerie n’a pas 
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beaucoup désempli cet été et, fait plutôt rare, des groupes sont venus se poser, 

prier et réfléchir plusieurs jours : par exemple des laïcs associés aux 

assomptionnistes pour des « vacances solidaires ». Nous avons aussi accueilli la 

famille de sœur Myriam venue entourer ses parents pour leurs 65 ans de 

mariage. Ce fut l’occasion de revoir les enfants, petits-enfants et arrière-petits-

enfants et de connaître les derniers-nés qui se bousculent aux portillons ! Avec 15 

neveux et nièces en ménage, sr Myriam était un peu débordée par cette foule de 

petits, plus mignons les uns que les autres. La messe était présidée par le père 

Laurent Tournier, cousin de notre sœur. Un apéritif nous a réunis sous les 

cloîtres de l’hôtellerie, avant de laisser la famille profiter de cette journée bien 

mal ensoleillée malheureusement, mais les sourires illuminaient les visages. 

Au milieu de l’été, nous n’avons pas manqué de parfaire notre formation 

continue avec le père Patrick Bonafé qui poursuivait son parcours de 

christologie. Nous avons eu droit cette année à un très bel aperçu de la pensée de 

Michel Henry dont notre professeur a travaillé l’œuvre colossale. Cela donne 

envie d’aller creuser ce penseur du XXe siècle qui a scruté en philosophe le 

mystère du Christ.    

Du 10 au 25 août, abandonnant cette année son lieu familier de la Pairelle en 

Belgique, sœur Pierre-Marie a fait sa retraite au foyer de charité de la Flatière, 

site splendide face à la chaîne du Mont-Blanc. Retraite silencieuse dans un petit 

ermitage - appelé mazot dans cette région - tandis que 120 personnes de tous 

âges participaient à une retraite prêchée avec Eucharistie et Laudes en commun 

et les repas en silence. Les Alpes n’étant pas la Pairelle, pourtant belle région très 

vallonnée, sœur Pierre-Marie a fait l’expérience à son corps défendant que partir 

sans Eau d’Emeraude et sans bâtons pour une grande marche sur un magnifique 

sentier forestier était une imprudence fatale ! Une chute et un œil au beurre noir 

ne l’ont pas empêchée de profiter à plein, physiquement et spirituellement, de ce 

temps de grâce. 

Sœur Cécile n’est pas partie faire sa retraite ailleurs mais elle nous a quittées une 

semaine fin août pour Angers. Elle est allée prendre soin de nos deux sœurs, 

seules au monastère en ce temps de vacances. Ce fut aussi l’occasion aussi pour 

elle de retrouver un peu de famille : famille bien éprouvée cette année par le 

décès en mai de Claude, frère de sœur Cécile, et un mois plus tard par celui 

d’Andrée, sa sœur aînée, qui était vraiment très malade. Claude s’en est allé assez 
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brutalement alors qu’il était encore relativement jeune. Ce fut un coup rude pour 

ses sœurs, sa compagne et ses enfants.        

Au retour de sœur Cécile, la communauté était au complet pour les élections de 

la prieure, le 30 août. Nous avions préparé ce jour depuis longtemps dans la 

prière. Il devait être précédé d’une récollection avec le père Yves Simoens, 

malheureusement l’état de santé de ce dernier s’est brusquement aggravé et l’a 

empêché de venir. Mère Marie, notre Prieure présidente, était arrivée deux jours 

avant pour nous accompagner dans cette démarche importante. Elle nous a 

invitées à « durer dans la joie de servir pour le Royaume », beau programme ! 

Après la messe, nous nous sommes rendues au Chapitre. Mère Marie a procédé 

à l’appel de toutes les capitulantes avant le vote. Sans surprise, mais non sans 

émotion heureuse, Mère Marie-Caroline a été réélue et a accepté un 4è mandat. 

Le Te Deum chanté à l’église et le carillon des cloches furent les bienvenus ! 

Chaque sœur, y compris sœur Raphaëlle qui n’avait pas voté, a fait l’obédience 

entre les mains de notre « nouvelle » prieure. Un bon repas parlant nous a 

rassemblé ensuite à midi et nous a permis d’avoir un écho du Mont des Oliviers. 

Après l’élection, le Conseil de la prieure a été renouvelé. Il faut aussi faire une 

nouvelle « collocation des charges », c’est-à-dire redonner un emploi à chaque 

sœur. Cela tarde un peu mais c’est prévu en janvier… 

Quelques jours après l’élection, nous avons appris la mort du père Yves Simoens 

qui venait trois fois par an nous donner un enseignement biblique et 

accompagner les sœurs qui le désiraient. Nous ne nous attendions pas à une fin 

si rapide mais nous devinons combien le père Yves doit contempler enfin Celui 

qu’il a cherché toute sa vie par une étude assidue de l’Ancien comme du 

Nouveau Testament.         

Le mois de septembre nous a permis de connaître Hélène et Jacques, deux 

bénévoles canadiens de Service Amitié qui passent une bonne partie de leur 

temps à aider des associations, des sanctuaires… Mais c’est la première fois qu’ils 

venaient dans un monastère. Ils se sont dévoués au jardin, à la cuisine et là où 

nous les demandions ; ils nous ont régalées en outre de deux repas typiquement 

québécois avec par exemple un potage à la courge et au lait de coco, étonnant ! 

Nous les avons aussi rencontrés en communauté pour qu’ils nous parlent de leur 

famille, de leur pays, de leurs voyages. Nous avons beaucoup apprécié leur 

présence, leurs services rendus avec un large sourire et leur adaptation à notre vie 
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de silence ; eux-mêmes ont découvert avec bonheur une communauté de 

moniales bien vivantes et heureuses.  

Le dimanche 8, Marie-Françoise Pradelle, entourée de sa nombreuse famille, a 

fait sa profession dans l’oblature. Elle nous avait connues lorsque nous 

réfléchissions à la rénovation de notre église, alors qu’elle-même faisait partie de 

la commission d’art sacré du diocèse de Paris. Le père Jean-Paul du diocèse de 

Boma au Congo a célébré l’Eucharistie et a découvert ce rituel de la profession 

d’oblate. Il est venu pour la deuxième année consécutive faire sa retraite chez 

nous. Durant cette belle journée empreinte de joie et de simplicité, nous avons 

été heureuses de connaître les frères, sœurs, neveux et nièces de Marie-

Françoise. 

Le 12 septembre, Mère Marie-Béatrice, abbesse émérite de Limon (Essonne), 

arrivait pour nous prêcher la retraite communautaire. Nous avons vécu ces jours 

de désert avec sainte Gertrude, moniale allemande cistercienne du XIIIe siècle, 

qui vivait dans une grande familiarité avec son Seigneur. Pendant la liturgie, elle 

avait des visions du ciel et de ses habitants, souvent grandioses, mais aussi 

empreintes d’une grande tendresse du Christ pour la sainte et sa communauté. 

Nous avons beaucoup aimé la fraîcheur des conférences de Mère Marie-Béatrice 

qui a su nous faire goûter la gratitude, la joie, la compassion qui habitaient le 

cœur de Gertrude d’Helfta. Notre sœur Gertrude était aux anges et a pu ainsi se 

replonger dans les écrits de sa sainte patronne tant aimée.   

En octobre, sœur Myriam a fait sa retraite au monastère ainsi que sœur Marie-

Emmanuel. Sœur Marie-Jean est partie à Courtioux retrouver ses chères sœurs 

ermites de la Vierge qui la reçoivent chaque année pour ses 10 jours en solitude 

et sœur Hallel-Marie a rejoint les maîtres et maîtresses des novices à l’abbaye de 

Maumont. Le père de la Soujeolle, o.p., a guidé leurs réflexions sur un sujet pas 

facile : l’obéissance. 

Le dimanche 13, sœur Pierre-Marie a eu la joie d’accueillir sa famille pour le 

baptême d’Isaac, fils de Killian, son petit neveu, et de Noémie. Le père Jacques 

de Fleury avait accepté de préparer les parents et de célébrer le baptême au 

monastère. La joie des petits et des grands a empli l’église et l’émotion était 

palpable de voir couler l’eau du baptême sur le front de ce petit d’homme. 

Parfois, le spectacle était aussi grand près de la cuve baptismale que sous les 

bancs de l’église où les petits cousins s’en donnaient à cœur joie.  
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A la fin du mois, sœur Anne a commencé un parcours Vitalité pour religieux et 

religieuses en manque de sport et d’oxygène ! « L’association Chemins 

d’humanité, en lien avec l’ASM de Clermont-Ferrand propose trois semaines de 

quatre jours étalées sur un an pour prendre soin de soi. Ce fut une session riche 

en activités physiques (athlétisme, étirements, initiation à la boxe, trop bien !!…), 

mais aussi en rencontres avec d’autres religieuses ou prêtres. C’est un temps où 

j’ai pu retrouver des sensations physiques que mon corps avait oubliées. C’est un 

temps où le bien-être et la santé sont à l’honneur ; un temps où l’on prend son 

temps pour faire les exercices avec des entraîneurs professionnels, sans jugement, 

sans compétition et dans la bonne humeur ! J’ai pu constater à mon retour que 

des choses se remettaient en place, jusque dans ma vie spirituelle. Le sous-titre 

de la formation, « prendre soin de soi pour prendre soin des autres », a pris tout 

son sens et m’a redonné du tonus, qu’il s’agit de faire durer au monastère au long 

des jours… En douce : il faut que je convertisse mes sœurs maintenant : ce n’est 

pas le plus facile, croyez-moi ! »  

A l’hôtellerie, nous avons retrouvé une bonne vitesse de croisière pour l’accueil 

des groupes : les iconographes, les sourds, les différents groupes du diocèse 

comme la pastorale de la santé, les catéchistes, les prêtres et pasteurs, notre 

évêque avec ses différents conseils,  reviennent volontiers chaque année ou 

plusieurs fois dans l’année. Un bon groupe d’étudiants propédeutes du Studium 

monastique (STIM) est venu aussi en mars pour leur session annuelle. Nous les 

avons rencontrés avec joie le temps d’un bon déjeuner. Sœur Raphaëlle vient de 

commencer cette formation et sa première session sera en février à l’abbaye de 

Limon.             

Avant de nous retrouver toutes pour la semaine des « Grandes O’ » (antiennes 

grégoriennes : O Sapientia, O Emmanuel, O Rex Gentium…. que l’on chante du 

17 au 23 décembre) et la lumineuse fête de Noël, sœur Cécile a fait sa retraite 

début décembre. Elle l’a terminée le jour de sa rénovation, le 9 décembre, pour 

l’Immaculée Conception, reportée au lendemain du 8 car le deuxième dimanche 

de l’Avent prime sur toute autre fête. La rénovation est chez nous le jour 

anniversaire de notre profession monastique. Cela vient de renovamini, maître-

mot de notre Congrégation, par lequel le père Joseph encourageait nos Mères, à 

la suite de saint Paul, à nous « renouveler par la transformation spirituelle de 

notre jugement » (Ephésiens 4,23). Ceci vient à propos pour vous annoncer la 

grande joie de la profession temporaire de sœur Raphaëlle, le 2 février prochain, 
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lors de l’Eucharistie de la fête de la Présentation du Seigneur. Vous êtes invités à 

vous joindre à notre action de grâce et à notre prière en ce jour.    

Au terme de ces quelques nouvelles annuelles, nous venons vous redire toute 

notre reconnaissance d’être à nos côtés par la prière, l’amitié, l’entraide toujours 

efficace. En ce moment, ce sont les marchés de Noël qui mobilisent nos amis et 

nous les remercions très chaleureusement de tenir un stand à Sully ou à Bouzy 

par un froid de canard ; seul un vin chaud sert de chauffage pour toute une 

matinée. C’est rude ! 

Que la fête de l’avènement du Seigneur en notre monde soit un vrai réconfort 

pour vous et tous les vôtres. Vous savez notre prière fidèle, en particulier pour 

tous ceux qui portent des intentions lourdes, afin que l’espérance ne quitte pas 

votre cœur mais qu’au contraire elle rayonne de proche en proche sur tous les 

habitants de cette terre.                  

                  Vos sœurs bénédictines du monastère Notre-Dame. 

A vos agendas : 

1-2 mars : week-end jeunes « pause au monastère » d’entrée en Carême 

Dimanche 9 mars : Assemblée Générale de l’association des Amis du monastère 

suivie d’un concert à 16h où le Chœur Bortianski interprètera des chants de 

l’Eglise orthodoxe. 

Jeudi 27 mars : journée coup de main organisée par l’association des Amis. 

24 - 25 mai : week-end pour tous avec le père Henry de Villefranche, bibliste. 

Mardi 10 juin : soirée œcuménique de 19h à 21h30. 

4 – 6 juillet : retraite contemplative avec le nom de Jésus, animée par Ursula 

Fertin. 

19 – 23 août : halte chantante au rythme de la vie monastique pour jeunes. 

Lundi 25 août : journée de fraternité avec amis et proches de la Congrégation. 

Samedi 13 septembre : journée Trait d’union de connaissance mutuelle 

communauté/laïcs. 

Dimanche 28 septembre : journée d’amitié organisée par l’association des Amis.  
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       Baptême d’Isaac 

 
A l’abbaye de Bellefontaine pendant le Chapitre Journée de partage spirituel avec les laïcs  

Sœur Caroline, bénédictine de Vanves 
Chapitre Général à Angers 

 


